
Можно ли поощрять ребѐнка 

за хорошую учѐбу и успехи деньгами? 

 

Найти ответ на вопрос о том, следует ли 

поощрять ребѐнка материально за 

положительные оценки или помощь по 

дому, непросто. Кто-то из родителей 

считает, что подобный подход к воспитанию 

поможет ребенку в будущем научиться 

грамотно распоряжаться деньгами, но 

другие родители не поддерживают такую 

точку зрения, будучи уверенными, что, 

привыкнув к деньгам, ребѐнок не захочет впредь делать что-то безвозмездно. 

Как же должны поступать родители на самом деле?  

Деньги – один из видов мотивации. 

Мотивация, по мнению психологов, – это то, что побуждает нас совершать те или иные 

поступки или действия. Подвергнув анализу стимулы человека, можно выяснить, что 

главными из них являются страх и любовь. Дети имеют собственный список занятий, 

которые они выполняют, проявляя радость и энтузиазм, но есть и такой вид 

деятельности, который ребенок отказывается выполнять даже через силу. 

Поэтому родители, в первую очередь, должны направить усилия на то, чтобы 

вызвать у своего ребѐнка стремление к тому виду деятельности, которая ему не 

интересна. При этом вашему ребѐнку должен понравиться процесс выполнения работы 

и полученный результат. Безусловно, угроза наказания или лишения некоторых 

привилегий стимулирует ребенка к действию, но маловероятно, что выполняемый 

процесс понравится ребѐнку. Например, ваш ребенок не любит читать. Не применяйте 

угрозы и наказания, если просветительные беседы о том, насколько хорошо быть 

начитанным человеком не возымеют должного отклика, поменяйте стимул на более 

существенный, например поход в кинотеатр или лишний час за компьютером. Можно 

использовать и денежное поощрение – ребѐнок с радостью воспримет предложение 

потратить небольшую сумму денег самостоятельно. 

Деньги – признанный большинством людей метод поощрения. Конечно, как и все 

методы, он имеет положительные и отрицательные стороны. Итак, о чем следует 

помнить родителям: 

Возраст ребѐнка и карманные 

деньги. 

Дети дошкольного возраста не имеют 

особой потребности в карманных расходах, 

потому что все их потребности и желания 

удовлетворяют родители. Таким образом, 

деньги для дошкольника не являются 

серьезным стимулом к действию. 

Учащиеся младших классов начинают 

чувствовать потребность в деньгах, так как у них появляется возможность купить что-



то в школьном буфете или по пути из школы. 

А вот для подростков карманные деньги становятся просто необходимыми. Подросший 

ребѐнок ощущает себя практически взрослым, и стремится к максимальной 

самостоятельности, и деньги для него – это отличное подкрепление уверенности в 

личной независимости.  

Потребность в деньгах у детей. 

Постарайтесь прочно закрепить в сознании ребѐнка три основные понятия: «хочу», 

«надо» и «могу». Суммы, полученной ребѐнком за выполнение задания должно хватить 

для приобретения значимого для него предмета, например, футбольного мяча. При 

этом важно, что ребѐнок видит разницу между необходимым и излишним. 

Потенциальная сумма денег. 

О сумме денег, которую в результате своей деятельности получит ребѐнок, нужно 

договориться заранее. Четко очертите границы суммы и условия проверки работы и 

максимально честно придерживайтесь уговора. Если вы начнете торговаться и хитрить, 

то можете потерять доверие ребѐнка. 

Удовлетворение от работы 

Прекрасно, если вы сумеете научить своего ребѐнка получать моральное 

удовлетворение от проделанной им работы. При вручении вознаграждения обязательно 

похвалите ребѐнка. 

 

 

 


